

INNOVACIÓN COOPERATIVA DEL MÁS ALTO NIVEL

Jorge Campos Montero

jcampos@fundepos.ac.cr

Director del Centro de Investigación en Sostenibilidad,
Universidad FUNDEPOS

Lucía Chaverri

lchaverri@fundepos.ac.cr

Directora del Comercial y Fábrica 365, Universidad
FUNDEPOS



El movimiento cooperativo, por la afiliación de miembros (más de mil millones) y por volumen de negocios, representa probablemente la organización más robusta del mundo, y más importante aún, la más resiliente y con mayor visión para llevar adelante agendas de desarrollo enmarcadas en la sostenibilidad[1].

Con base en el Monitor Mundial de Cooperativas: Explorando el Informe de Economía Cooperativa 2020[2], teniendo en cuenta el peso de las 300 empresas cooperativas más fuertes y por sector, basados en el volumen de negocios, el sector de los seguros cubre el 34,5% de la facturación total (758.540 millones de dólares), seguido de la agricultura (532.110 millones de dólares, equivalente al 24,2% de la facturación total) y el comercio mayorista y minorista (459.360 millones de dólares, equivalente al 20,9% del total de Top300), para una facturación total de 2.145,79 mil millones de USD \$.

Resulta de sumo interés que, según ese mismo informe, si se estima la cifra de negocios del top 300 sobre el PIB per cápita, esto permite que más países entren en el ranking, como Colombia, Costa Rica, Uruguay, Turquía y Kenia.

[1] Estas agendas necesariamente varían de acuerdo con las realidades socio-ambientales y político-económicas de la región donde deban ponerse en práctica.

[2] <https://www.ica.coop/sites/default/files/publication-files/wcm2020web-final-1571942990.pdf>

Este ejemplo de fortaleza económica y organización se refleja de mejor manera en algunas regiones del mundo, que, por su historia cultural, han desarrollado un ambiente más propenso para el desarrollo del cooperativismo y así proveen estabilidad económica y social a sus asociados y su entorno.

De acuerdo con la organización Grassroots Economics, en ciertos lugares en el mundo, como la Comunidad Autónoma Vasca en España, por ejemplo, o la región de Emilia-Romaña en Italia, la propiedad de los trabajadores es mucho más común de lo habitual. Parte de la diferencia es claramente histórica y de abajo hacia arriba.

Estas regiones a menudo tienen una larga tradición socialista o colectivista, por lo que las personas que viven en estas áreas son más propensas a pensar en la propiedad de los trabajadores cuando comienzan un negocio. Pero parte de la diferencia también es de arriba hacia abajo. Los gobiernos de estas regiones a menudo apoyan más la propiedad de los trabajadores en general y ponen en marcha políticas destinadas a apoyar a las cooperativas locales[1].

En esta línea de fortaleza cooperativa, pero también de visión a futuro, nos llama la atención, por su visión altamente innovadora y transformadora, la noticia de que Penang tendrá su primera ciudad cooperativa en Malasia[2], pues no conocemos otros ejemplos así en el mundo.

La Comisión Cooperativa de Malasia (SKM) construirá una nueva ciudad en Sungai Ara, Penang. El presidente ejecutivo Datuk Nordin Salleh dijo que el proyecto sería desarrollado por la filial de SKM, Sungai Ara Berhad.

El funcionario indica que la nueva ciudad, que comprenderá unidades residenciales y varias otras comodidades, es una iniciativa de SKM para ayudar a sus miembros a poseer hogares asequibles. Será la primera "ciudad cooperativa" del país y se estima que costará 1.600 millones de rm (aproximadamente 389.000.000 \$ USD).

La motivación para construir su propia ciudad es algo que es prospectivo y está en línea con esfuerzos por priorizar el bienestar de la gente.

[1] [Cooperative Cities | Grassroots Economic Organizing \(geo.coop\)](#).

[2] [Penang to have first cooperative town in Malaysia | Malaysia | Malay Mail](#)

Este es un proyecto que abarca 83.3 hectáreas e involucra 3,867 unidades habitacionales, diversas instalaciones e infraestructuras, como un mini estadio, campo de fútbol, clínica, mezquita, y se espera que esté terminado en un plazo de tres años. El estímulo a la innovación en el sector cooperativo es, sin duda, un reto que debemos asumir para fomentar el empleo en el país, bajo un modelo asociativo que potencie el beneficio de la persona antes que el capital. Hacemos eco de las palabras del presidente ejecutivo de SKM, el señor Nordin, quien indica lo siguiente:

Animo a los miembros de la cooperativa a aventurarse en nuevos esfuerzos empresariales para establecerse como empresarios cooperativos que realmente pudieran satisfacer las necesidades de la sociedad. No queremos que se vuelvan complacientes, más bien, queremos que amplíen sus negocios y se mantengan al día con los tiempos.

En tiempos cambiantes la apuesta por el bienestar, la innovación y la asociatividad es un imperativo para el desarrollo de las naciones y un llamado esperanzador a crear sociedades más justas, inclusivas y transformadoras.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Grassroots Economic Organizing: GEO Home. (2022). Catalyzing worker co-ops & the solidarity Economy. [Página web]. <https://geo.coop/>

Batas, K. (16 de febrero de 2020). Penang tendrá la primera ciudad cooperativa en Malasia. Periódico Mala y Mail. <https://www.malaymail.com/news/malaysia/2020/02/16/penang-to-have-first-cooperative-town-in-malaysia/1838076>

World Cooperative Monitor. (2020). Exploring The Cooperative Economy. [Documento en PDF]. <https://www.ica.coop/sites/default/files/publication-files/wcm2020web-final-1571942990.pdf>